
遠隔医療・オンライン診療の現状と課題（Ⅲ）

くぼたこどもクリニック院長
久保田　恵　巳

（聞き手　齊藤郁夫）

オンライン診療の実際　小児科

　齊藤　オンライン診療の実際で、小
児科領域についてうかがいます。
　先生が診ている疾患はどのようなも
のが多いのでしょうか。
　久保田　オンライン診療では主に、
機能性慢性便秘症と、不安やパニック
などのメンタル面で公共交通機関に乗
れなくてクリニックまで来れない人を
対象にしています。
　齊藤　機能性慢性便秘症は、小児科
領域で多いのでしょうか。
　久保田　機能性慢性便秘症は、基礎
疾患がなくて便秘の状態になっている
お子さんを指していて、そのような方
が実はけっこういると私は感じていま
す。
　齊藤　年齢は様々ですか。
　久保田　乳幼児から、小・中・高校
生と幅広くいます。
　齊藤　生活で困るということで、患
者さんから先生に連絡が来るのですね。
　久保田　そうです。電話で予約を取
って来ていただきます。
　齊藤　初診は対面が原則ですね。

　久保田　はい。初診は対面を原則に
しています。
　齊藤　具体的にはどのような診療に
なるのでしょうか。
　久保田　まず便秘の状況を確認しま
す。便秘でも、便が硬いタイプと、便
の回数が少ないタイプがありますので、
そのあたりを聞き取りして、あとおな
かのエコーも撮ります。そして便秘日
誌を２週間つけていただいて、それを
確認して薬の微調整をしていきます。
　齊藤　検査、生活指導、投薬もでし
ょうか。
　久保田　最初の時点で大きな便の塊
がエコーで確認できた場合はその場で
浣腸して出していただいて、あとは薬
を処方します。薬を処方するのは、２
歳以上だったらポリエチレングリコー
ル、２歳以下だったら酸化マグネシウ
ムを使うことが多いです。
　齊藤　生活指導はどうですか。
　久保田　生活指導は、トイレトレー
ニングをすることが多いです。ただ、
保育園や幼稚園で行うトイレトレーニ

ングとはちょっと違い、毎日、晩ごは
んの後とか、朝ごはんの後にトイレに
５分でいいから座ってねと。楽しい雰
囲気でトイレで座るようにしてくださ
いねということと、５分頑張ってみて
出なかったら、すぐに諦めていいよと
伝えています。親御さんには、もしそ
のときにうんちが出たら、すごく褒め
てあげてねと伝えています。
　齊藤　食事と排便のリンクを作ると
いうことですね。
　久保田　そうですね。食事をすると
おなかが動き出しますので、食後にト
イレに行くというのはリーズナブルな
反応だと思います。
　齊藤　食品で特別な指導はあります
か。
　久保田　便秘はマルチファクターで
すので、１つだけ頑張って、繊維のあ
るものばかりを食べたからといって、
すぐに症状が改善するというわけでは
ありません。食事に関しても水分摂取、
あと運動などに関しても通常どおりで
いいとお伝えしています。もちろん、
繊維を頑張って取っていただくのもい
いのですが、特にそればかり気にする
のではなくて、バランスよく規則正し
い生活をしてもらえればいいと伝えて
います。
　齊藤　オンライン診療をそこで入れ
ていく場合のメリットには、どういっ
た点がありますか。
　久保田　当院は遠方から便秘の患者

さんが来られる場合が多いので、例え
ば長期処方を希望されることも多いの
です。しかし長期処方をしてしまうと、
その間にリズムが崩れて便秘の状態が
変わってきたり、年末年始などのイベ
ントのときに便秘に戻ってしまったり、
逆に急性胃腸炎にかかって下痢してい
たりなど、コントロールが崩れてしま
うことがよくあります。なので、対面
診療の合間にオンライン診療をして、
便秘日誌を確認しながら、きめ細かに
コントロールすることができると思い
ます。
　齊藤　対面診療の間にオンライン診
療を入れて、薬のアドヒアランスを保
つという流れでしょうか。
　久保田　そうですね。服薬コンプラ
イアンスが確認できるというメリット
があります。
　齊藤　患者さんおよびその親御さん
の感想はどういう感じでしょうか。
　久保田　感想は、とてもよい感触だ
と思います。「では次回もオンライン
でいいですか」と言われることも多い
のですが、「いや、次回は対面で」と
こちらからお願いする感じになるぐら
いです。
　齊藤　長い間困っていた人がこうい
ったことでうまくいきだすと、とても
感謝されて、よいということでしょう
か。
　久保田　そうですね。
　齊藤　もう一つの柱としてはメンタ
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ル面の具合が悪い人がありました。こ
れはどういうことですか。
　久保田　パニック発作だとか不安が
強くてクリニックに来られない、でも、
本人としては治療したいという意思が
ある、こういう場合がオンライン診療
のかなりよい適応だと感じています。
　齊藤　クリニックに電車で来ようと
思っても来れない人ということですね。
　久保田　はい、そうです。
　齊藤　そこで先生の説明、話をして、
また処方もするのでしょうか。
　久保田　処方をする場合もあります
が、メインはカウンセリングになりま
す。当院の心理士がカウンセリングを
します。
　齊藤　学生などでは不登校とか引き
こもりもありますが、その辺も入って
きますか。
　久保田　そのような方も対象となっ
ています。
　齊藤　オンラインでつながれると改
善方向に向かうということでしょうか。
　久保田　そうですね。もちろん、対
面で来ることができるのであれば、来
てもらったほうがカウンセリングもや
りやすいのですが、来られないで何も
できないよりは、少しでもオンライン
でつながっているほうがやはり改善に
持っていけますので、たいへん有用な
方法だと思います。
　齊藤　小児科領域で慢性疾患でオン
ラインでいける領域は、ほかにはどの

ようなところがありますか。
　久保田　ほかには慢性疾患で漢方を
のんでいる方にもいい適応になると思
います。
　齊藤　先生の処方の中には漢方薬も
入りますか。
　久保田　はい。便秘で漢方を使うこ
ともよくあります。
　齊藤　漢方もいいかもしれませんね。
あと、肥満や糖尿病など代謝性疾患も
場合によっては入りますか。
　久保田　当院では取り扱いはないの
ですが、肥満はよい適応だと思います。
　齊藤　さて、小児は急性疾患も多い
と思いますが、その辺はどうでしょう
か。
　久保田　急性疾患で現在、新型コロ
ナウイルス感染症の時限措置下で初診
できるのですが、まずはお電話いただ
いて、当院で診られる範囲でオンライ
ンでも問題ないと判断した場合はお受
けするようにしています。
　齊藤　発熱などですね。
　久保田　急な発熱、初日の発熱で、
呼吸状態が問題ないとか、ほかの症状
があまりない場合はお受けしています。
　齊藤　処方もオンラインでいくので
しょうか。
　久保田　処方箋を自宅に送ったり、
時限措置の今は薬局に処方箋を送って
薬局に薬を配達してもらうこともでき
ます。
　齊藤　小児科でオンライン診療をこ

れからやってみようという先生がいる
と思うのですが、何かアドバイスはあ
りますか。
　久保田　オンライン診療は、従来型
の診療に取って代わるものではなく、
従来型の診療にプラスして、今までや
ってきた診療のクオリティレベルを上
げるとか、医療が必要だったのに手が

届かなかった人に提供する手段として
使うのがいいかと感じています。
　齊藤　より医療の質が上がる、より
きめ細かくなるための一つのツールと
いうことになりますか。
　久保田　はい、そのとおりです。
　齊藤　どうもありがとうございまし
た。

小誌をご愛読いただきまして誠にありがとうございます。
※第65巻11月号をお届けいたします。
※〔DOCTOR-SALON〕欄には、８篇を収録いたしました。
※〔KYORIN-Symposia〕欄には、「遠隔医療・オンライン診療の現状と課題」
シリーズの第３回として、６篇を収録いたしました。

※ご執筆（ご登場）賜りました先生方には厚く御礼申し上げます。

後記にかえて
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